

Pengaruh Pola Pikir Masa Depan terhadap Perilaku Menabung Milenial di Jakarta



EXCEL ALKAMANDAKA

4825165279

Skripsi ini ditulis untuk memenuhi salah satu persyaratan dalam memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S.Sos)

**PROGRAM STUDI SOSIOLOGI
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2020**

ABSTRAK

Excel Alkamandaka, Pengaruh Pola Pikir terhadap Perilaku Menabung Milenial di Jakarta, Skripsi, Jakarta: Program Studi Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta 2020.

Penelitian ini bertujuan untuk mengukur pengaruh pola pikir masa depan milenial terhadap perilaku menabung di Jakarta. Penelitian ini menempatkan penduduk dengan rentang usia 24 – 39 tahun sebagai subjek penelitian yang dituju. Lokasi penelitian dilakukan di Jakarta dan waktu yang dilakukan dalam penelitian ini sebanyak dua minggu.

Penelitian ini menggunakan teknik *Quota Sampling* kemudian menetapkan 44 responden dengan 2.112.685 populasi. Teknik analisis data menggunakan statistik deskriptif dan inferensial. Hipotesis dalam penelitian ini menunjukkan bahwa terdapat pengaruh antara pola pikir terhadap perilaku menabung pada masyarakat milenial Jakarta.

Hasil temuan menemukan bahwa terdapat hubungan yang sedang antara pola pikir terhadap perilaku menabung pada masyarakat milenial Jakarta. Pengujian parsial dilakukan sebagai pengujian hipotesis dan menunjukkan angka 1.686 dengan signifikansi sebesar 0.026. hal ini menunjukkan bahwa ketika dilokasi rendah variabel Y mengalami kenaikan sebesar 1.686. Sedangkan koefisien determinasi semua dilakukan pada penelitian ini dan mendapat nilai Nagelkerke sebesar 0,635 yang dapat diartikan bahwa variabel pola pikir memiliki pengaruh sebesar 63,5% terhadap variabel perilaku menabung. Nilai *odd ratio* dilakukan dan mendapat peluang bernilai $Y = 1$ sebesar 1,821 hingga 16,016 kali. Dapat diartikan bahwa pada variabel pola pikir, individu yang memiliki pola pikir tetap memiliki ketidakinginan untuk menanggalkan pencapaiannya dengan peluang bernilai $Y = 1$ sebesar 1,821 hingga 16,016 kali dibandingkan individu yang memiliki pola pikir berkembang.

Kesimpulan dari penelitian ini adalah terdapat pengaruh yang sedang antara pola pikir terhadap perilaku menabung. Masyarakat milenial Jakarta cenderung memiliki pola pikir yang tetap. Mereka juga memiliki perilaku menabung yang tinggi untuk tetap menjaga tabungannya dari sikap – sikap konsumtif. Mereka juga memiliki tindakan yang rasional dalam memilih preferensi yang tetap bagi diri mereka, sehingga tujuan yang ditentukan dapat mereka capai.

Kata Kunci : Pola Pikir, Perilaku Menabung, Milenial, Pilihan Rasional

ABSTRACT

Excel Alkamandaka, The Effect of Milenial Future Thinking Patterns on Savings Behavior, Thesis, Jakarta: Sociology Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University 2020.

This study aims to measure the influence of the future mindset of millennials on saving behavior in Jakarta. This study places residents with an age range of 24-39 years as the target research subjects. The research location was conducted in Jakarta and the time spent in this study was two weeks.

This research used Quota Sampling technique and then determined 44 respondents with 2.112.685 population. The data analysis technique used descriptive and inferential statistics. The hypothesis in this study is that there is an influence between thought patterns on saving behavior in the Jakarta millennial community.

The findings found that there is a moderate relationship between the mindset of saving behavior in Jakarta's millennial society. Partial testing is done as hypothesis testing and shows the number 1.686 with a significance of 0.026. This shows that when the location is low, the Y variable has increased by 1.686. While the coefficient of determination was all carried out in this study and got a Nagelkerke value of 0.635 which means that the mindset variable has an influence of 63.5% on the variable saving behavior. The odd ratio value is carried out and gets a chance to be $Y = 1$ of 1,821 to 16,016 times. It can be interpreted that in the mindset variable, individuals who have a mindset remain unwilling to abandon their achievements with a $Y = 1$ opportunity of 1,821 to 16,016 times compared to individuals who have a developing mindset.

The conclusion of this study is that there is a moderate influence between thought patterns on saving behavior. Jakarta's millennial community tends to have a fixed mindset. They also have high saving behavior to keep their savings from consumptive attitudes. They also have rational actions in choosing a fixed preference for themselves, so that they can achieve the specified goals.

Keywords: Mindset, Saving Behavior, Millennial, Rational Choice



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : EXCEL ALKAMANDAKA
NIM : 4025165279
Fakultas/Prodi : FIS / Sosiologi
Alamat email : alkamandaka77@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengaruh Pola Pikir Masa Depan terhadap Perilaku Menabung
Milenial di Jakarta

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta

Penulis


(Excel Alkamandaka)
nama dan tanda tangan

LEMBAR PENGESAHAN

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial



No	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1	Ketua Sidang <u>Abdul Rahman Hamid, SH, MH</u> NIP. 19740504 200501 1 002		18/8/2020
2	Sekretaris Sidang <u>Mairista Christina Shally Kabelen, S.Fil., M.Hum</u> NIP. 19890523 201903 2 018		18/8/2020
3	Penguji Ahli <u>Dr. A. Tarmiji Alkhudri, M.Si</u> NIDK. 8856100016		18/8/2020
4	Dosen Pembimbing 1 <u>Umar Baihaqi, M.Si</u> NIP. 19830412 200812 1 002		18/8/2020
5	Dosen Pembimbing 2 <u>Prima Yustitia Nurul Islami, S.KPm., M.Si</u> NIP. 19890123 201903 2 017		21/08/2020

Tanggal Lulus : 3 Agustus 2020

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Excel Alkamandaka

NIM : 4825165279

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Pengaruh Pola Pikir Masa Depan terhadap Perilaku Menabung Generasi Millennial di Jakarta” adalah sepenuhnya karya saya sendiri dan bukan merupakan plagiat dari karya orang lain. Tidak ada bagian dari karya orang lain yang tanpa menyipkan sumber pustaka. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko atau sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saat ini, atau ada klain dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 8 Agustus 2020



Excel Alkamandaka

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

Motto :

“Kerjakan apa yang kamu suka, bukan hanya apa yang kamu bisa”



*Skripsi ini saya persembahkan untuk kedua orangtua saya
Yanda Tony Susatyo dan Bunda Shanty Bidari tersayang
Yang selalu memberikan do'a, motivasi dan semangat*

Juga kepada ilmu pengetahuan

KATA PENGANTAR

Puji syukur saya panjatkan atas kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya sehingga saya dapat terus memaksimalkan penulisan skripsi ini. Shalawat serta salam tak lupa peneliti panjatkan kepada Nabi besar Muhammad SAW, yang telah membimbing kita dan membawa kita dari zaman kegelapan ke zaman yang terang benderang. Pada kesempatan ini saya ingin mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada kedua orang tua yaitu Ibu Shanty Bidari dan Bapak Tony Susatyo serta adik-adik tercinta yang tak hentinya mendoakan dan memotivasi saya untuk menyelesaikan skripsi ini serta beberapa pihak yang terlibat baik secara langsung maupun tidak langsung sehingga skripsi ini dapat diselesaikan. Maka penulis mengucapkan terima kasih kepada;

1. Dr. Muhammad Zid, M.Si selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial.
2. Abdul Rahman Hamid, SH, MH selaku Koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta dan Ketua Sidang skripsi yang telah membantu dan menyetujui pengajuan skripsi ini. Serta memberikan masukan dan saran sehingga dapat melengkapi kekurangan dari skripsi ini.
3. Umar Baihaqi, M.Si selaku Dosen Pembimbing I. Terima kasih telah meluangkan waktu untuk penulis dan menerima saya sebagai mahasiswa bimbingan.
4. Prima Yustitia Nurul Islami, S.Kpm, M.Si selaku Dosen Pembimbing II. Terima kasih telah memberi masukan yang berharga kepada saya untuk melengkapi bagian yang kosong dalam penelitian skripsi ini.
5. Marista Christina Shally Kabelen, S.Fil., M.Hum selaku Sekertaris Sidang yang telah memberikan saran-saran berharga baik dalam penulisan dan pendidikan.
6. Dr. Ahmad Tarmiji, M.Si selaku Penguji Ahli skripsi ini yang telah melengkapi bagian-bagian kosong sehingga lebih sempurna
7. Para Dosen Prodi Sosiologi dan Pendidikan Sosiologi atas ilmu dan pengalaman yang diberikan selama penulis menempuh pendidikan di Prodi Pendidikan Sosiologi FIS UNJ.
8. Untuk semua keluarga besar saya, khususnya kepada kedua orang tua, terimakasih atas segala sumber daya, moril maupun materil, sehingga saya dapat terus melanjutkan studi sampai dengan detik ini.
9. Sekar Melati, Terimakasih atas semangat yang telah kamu berikan dan sebagai pengingat untuk terus menyelesaikan studi ini.
10. Cocopalm Family, Fawwaz Fakhurrozi Hadiputra, Fakhriza Muhammad, Amani Tedjowongso, Ayu Jayanti, M. Hilman Riza, Terimakasih atas tawa yang kalian berikan untuk mengisi hari-hari saya yang redup dan biasa-biasa saja ini.
11. Kak Fuad Zaen, Terimakasih telah menjadi orang tua kedua saya dalam memperkenalkan dan mendampingi saya dalam kehidupan yang penuh tantangan,

ujian, serta pembelajaran yang sangat berguna bagi saya sebagai bekal menjadi manusia yang sejati akhlak dan perilakunya.

12. Pramuka SMAN 68, Terimakasih, Laksamana Kumalahayati dan Pangeran Antasari yang telah mengisi waktu saya untuk tidak hanya selalu berkulat pada studi, tapi juga memberikan ilmu yang bermanfaat untuk kalian.
13. Paskibra SMAN 68, Terimakasih kepada kakak alumni dan adik-adik yang saya sayangi karena telah membantu studi saya sampai selesai. Ikatan keluarga yang kita miliki bukanlah isapan jempol belaka namun adalah ikatan bak keluarga sungguhan.
14. Teman – teman di kampus yang tidak saya sebutkan satu – satu. Terimakasih atas kehadiran kalian untuk menemani masa – masa kuliah saya sampai saya akhirnya menyelesaikan studi ini.
15. Kepada para responden, terimakasih atas kesediannya untuk mengisi kuesioner yang saya gunakan untuk studi ini.
16. Teman – teman Sosiologi Kelas A 2016, terimakasih atas kehadirannya dalam hidup saya yang hambar dan biasa – biasa saja.
17. Dan seluruh pihak yang membantu dalam proses penyusunan laporan.

Semoga dukungan dan masukan yang diberikan dapat menjadi ladang pahala dan mendapatkan balasan yang berlipat ganda dari Allah SWT. Saya juga mengharapkan adanya kritik dan saran yang membangun demi perbaikan kedepan. Akhir kata, penulis berharap bahwa skripsi ini dapat bermanfaat khususnya bagi saya umumnya bagi kita semua.

Jakarta, Juli 2020

Penulis

DAFTAR ISI

ABSTRAK	ii
ABSTRACT	iii
LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI	iv
LEMBAR PENGESAHAN	v
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	vi
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	vii
KATA PENGANTAR	viii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xii
DAFTAR GAMBAR	xii
DAFTAR SKEMA	xii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian	6
1.4 Tinjauan Penelitian Sejenis	8
1.5 Kerangka Teori	21
1.6 Alur Pemikiran dan Identifikasi Variabel Penelitian	35
1.7 Asumsi dan Hipotesis	37
1.8 Metodologi Penelitian	39
1.9 Uji Validitas dan Uji Reliabilitas	53
1.10 Teknik Analisis Data	61
1.11 Sistematika Penulisan	62
BAB II DESKRIPSI LOKASI PENELITIAN	64
2.1 Deskripsi Lokasi Penelitian	64
2.2 Karakteristik Subjek Penelitian	66
BAB III HASIL TEMUAN PENELITIAN	77

3.1	Pengkategorisasian Variabel Pola Pikir dan Perilaku Menabung.....	78
A.	Variabel Pola Pikir.....	78
B.	Variabel Perilaku Menabung	82
3.2	Pengujian Regresi Logistik Ordinal.....	86
A.	Uji Parsial (Uji Wald).....	86
B.	Koefisien Determinasi Semu	87
BAB IV PEMBAHASAN HASIL PENELITIAN.....		92
4.1	Analisis Pengaruh Pola Pikir Masa Depan Milenial terhadap Perilaku Menabung	92
4.2	Analisis Variabel Pola Pikir.....	94
4.3	Analisis Variabel Perilaku Menabung	96
4.4	Analisis Sosiologis Variabel Pola Pikir dan Variabel Perilaku Menabung dilihat dari Paradigma Elster.....	98
BAB V PENUTUP.....		109
5.1	Kesimpulan	109
5.2	Saran	109
Daftar Pustaka		111

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 : Tabel Perbandingan	16
Tabel 1.2 : Operasionalisasi Konsep Variabel X	43
Tabel 1.3 : Operasionalisasi Konsep Y	46
Tabel 1.4 : Kisi – Kisi Instrumen Penelitian	47
Tabel 1.5 : Hasil Uji Validitas Pola Pikir.....	52
Tabel 1.6 : Hasil Uji Validitas Perilaku Menabung	53
Tabel 1.7 : Kaidah Uji Reliabilitas Guilford	55
Tabel 1.8 : Hasil Uji Reliabilitas Instrumen Variabel X	55
Tabel 1.9 : Hasil Uji Reliabilitas Instrumen Variabel Y	56
Tabel 2.1 : Penduduk Provinsi DKI Jakarta Berumur 15 Tahun ke Atas Menurut Kelompok Umur	64
Tabel 3.1 : Statistik Deskriptif Variabel Pola Pikir.....	79
Tabel 3.2 : Dimensi pada Variabel Pola Pikir.....	81
Tabel 3.3 : Statistik Deskriptif Variabel Perilaku Menabung	83
Tabel 3.4 : Dimensi pada Variabel Perilaku Menabung	85
Tabel 3.5 : Uji Parsial (Uji Wald) Variabel Pola Pikir terhadap Variabel Perilaku Menabung.	87
Tabel 3.6 : Koefisien Determinasi Semu Variabel Pola Pikir terhadap Variabel Perilaku Menabung.....	88
Tabel 3.7 : <i>Goodness of fit</i> Variabel Pola Pikir terhadap Variabel Perilaku Menabung	89
Tabel 3.8 : Nilai <i>Nagelkerke R Square</i> pada Variabel Pola Pikir terhadap Variabel Perilaku Menabung.....	90
Tabel 3.9 : Interpretasi Nilai <i>Odd Ratio</i> pada Variabel Pola Pikir terhadap Perilaku Menabung	91
Tabel 4.1 : Hasil Tabulasi Silang Pengaruh Antar Variabel Pola Pikir terhadap Variabel Perilaku Menabung.....	97

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 : Peta Wilayah DKI Jakarta	61
Gambar 3.1 : Poligon Frekuensi dan P-Plot untuk Uji Normalitas	77

DAFTAR SKEMA

Skema 1.5.B : Pilihan Rasional Elster	25
Skema 1.6 : Alur Pemikiran	33
Skema 4.4.1 : Perilaku Menabung Masyarakat Milenial dilihat dari Pilihan Rasional Elster ..	100